

# LE RÉVEIL DU NORD

126, rue de Paris, Lille. — Téléphones 471.54, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (9<sup>e</sup>).

Nos Bureaux et Ateliers  
étant fermés le

**1<sup>er</sup> Novembre**

LE REVEIL DU NORD  
NE PARAÎTRA PAS  
après-demain

LE LENDEMAIN  
le journal paraîtra sur  
**Quatre pages**

## UNE GRANDE BATAILLE DE CHARS se déroule au Nord-Ouest du secteur de Krivoi-Rog

Malgré leurs formidables efforts, les Soviétiques n'ont réussi à s'assurer aucun nouveau gain de terrain

### 314 CHARS BLINDÉS SOVIÉTIQUES DÉTRUITS EN DEUX JOURS

Quartier Général du Fuehrer, 29. — Le Haut Commandement des Forces armées allemandes communique :

A l'est de Melitopol, de nombreuses attaques soviétiques déclenchées pendant toute la journée contre les positions verrouillées de l'assaut d'urgence ont été repoussées. Des formations de chars et des grenadiers ont infligé à l'ennemi, par de puissantes poussées de tigre, des pertes élevées et ont délogé les unités d'attaque de localités éprouvées défendues. Des formations aéroportées allemandes et roumaines opérant en collaboration étroite avec les troupes terrestres ont infligé de lourdes pertes à l'ennemi dans les combats.

Dans la boucle du Dniéper, de violentes attaques soviétiques d'un bout à l'autre de ce front ont été repoussées, en majeure partie, en contre-attaques. A la suite de ces combats détonnés, il est produit, hier matin, dans le secteur au nord de Krivoi-Rog une bataille de chars qui s'est déroulée en plein développement. Jusqu'à ce jour, les Soviétiques ont été détruits dans un secteur et 41 dans un autre.

Au nord de Kiev, une de nos opérations offensives a atteint le but qu'elle s'était fixé. Aux abords de Gomel également, pendant la journée d'hier, les Soviétiques ont été délogés de leur secteur au sud de la ville. Les puissantes tentatives de percées ennemies n'ont toutefois abouti qu'à des pénétrations d'importance locale à la perte passagère de certaines petites positions. Elles ont pu être reconquises à la suite de promptes contre-attaques. A plusieurs reprises, les assauts soviétiques ont été brisés dès leur développement par le tir concentré de toutes armes et l'intervention efficace de notre aviation.

A l'est de Kriehov et à l'est de Smolensk, l'activité de combat a touché par rapport aux journées précédentes.

La 251<sup>e</sup> division d'infanterie de Mees et Thuringen opérant dans le secteur de Krivoi-Rog sous le commandement du général-major Feilmann, a maintenu intactes, au moment où la bataille défensive faisait rage, ses positions contre des forces soviétiques supérieures en nombre, attaquant à plusieurs reprises. De ce fait, elle est acquise une part prépondérante dans les succès détonnés.

Berlin, 29. — Au cours des combats défensifs et offensifs au front de l'Est, les troupes allemandes ont détruit les 27 et 28 octobre, 314 chars blindés soviétiques, annonce le D. N. B.

## LA TOUSSAINT ET LA FÊTE DES MORTS



Sous un ciel gris, dans un petit cimetière serré autour de l'église du village, des enfants prient sur la tombe de leur parent. (Photo Siphos)

Voici la Toussaint ! Voici la Fête des Morts !  
Sous un ciel gris, dans un petit cimetière serré autour de l'église du village, des enfants prient sur la tombe de leur parent. (Photo Siphos)

Un sourd trémoussement sort des arbres ; les oiseaux tristement, s'agitent de branche en branche, à travers les bois chauves...  
C'est dans cette atmosphère que, dimanche et lundi, les manifestations vont se dérouler après des jours froids de nos cimetières, auprès de nos morts, de nos chers morts, et surtout aussi, hélas ! en souvenir de ceux tombés là-bas... au cours des guerres et que nous pleurons.

La foule s'en ira, recueillie et silencieuse, se pencher vers les étreintes toujours aimées, ou vers les colères.  
C'est une pensée constante qui nous ramène en effet vers ceux qui ne sont plus et nous croisons commettre un sacrilège si, au milieu de cet automne mélancolique, nous ne consacrons pas quelques instants à nos morts.

Nulle part, plus que chez nous, les hommes n'observent avec autant de respect cette tradition de la Toussaint et du Jour des Morts et, nulle part, plus que chez nous, on ne trouve des nécropoles aussi abondamment fleuries.

Dimanche et lundi, se déroulent donc le grand pèlerinage égalitaire, car riches comme pauvres, devant à cœur de rendre la même visite à leurs morts en se rappelant que pour eux tout se limitera un jour à cette longueur de terre, sous une pierre ou à l'ombre d'une croix, avant le grand oubli !

## "Nous devons abattre l'Union Soviétique, peu importe quand et comment"

écrit le D<sup>r</sup> GOEBBELS qui ajoute que « LE JOUR DES REPRÉ-  
SAILLES CONTRE LES RAIDS TERRORISTES SE RAPPROCHE »

Berlin, 29. — Dans le dernier numéro de « Das Reich », le Docteur Goebbels rappelle sous le titre « Le jour de la liquidation » que depuis près d'un an et demi, le propagande d'ennemi prêche l'effondrement de l'Allemagne pour le 9 ou le 11 novembre.

A cette prédiction, le ministre oppose le fait qu'à l'approche de ce jour, la liquidation partout où l'on tourne les yeux, on constate que l'Allemagne est engagée dans de très durs combats et qu'elle doit même retirer une partie considérable de ses troupes, mais que nulle part on ne décèle le moindre signe d'effondrement militaire ou moral.

Le peuple allemand qui ce soir, au front ou à l'arrière, a vaillamment surmonté la formidable épreuve qui lui a été imposée.

### La situation actuelle

Sans se faire la moindre illusion des innombrables difficultés qui l'attendent encore, il entrevoit en toute clarté les immenses possibilités de la victoire qui lui restent. La situation actuelle ne peut en aucun façon souffrir de comparaison avec celle de novembre 1918.

A l'ouest, les troupes allemandes ne combattent pas comme en 1918, en Champagne ou devant Verdun, mais elles montent la garde à la côte de l'Atlantique. La France ne supporte plus le poids principal des sacrifices de cette guerre au profit de l'Angleterre, mais elle a été éliminée de la lutte. Les territoires métropolitains se trouvent sous le contrôle allemand et son industrie travaille en ordre principal pour les besoins de guerre allemands.

Il est et de même pour les pays nordiques contrôlés par nous. Dans le sud, les troupes allemandes de-

### Les colis de Noël pour les prisonniers et les « transformés »

Vichy, 29. — La direction du service des prisonniers de guerre communique :

A l'occasion de Noël, le gouvernement a décidé d'offrir, comme l'an dernier, à chaque prisonnier de guerre et à chaque prisonnier transformé en travailleur civil, un colis garni du poids brut de 5 kgs environ.

Colis pour les prisonniers

Pour répondre au désir manifesté par de nombreux prisonniers et par les hommes de confiance des camps et pour remédier dans toute la mesure du possible aux difficultés rencontrées en 1942, les colis ne seront pas nominatifs mais anonymes. L'expédition se fera par wagons complets sur les camps et la distribution des colis sera assurée par les soins des hommes de confiance. Chaque prisonnier recevra donc un colis de Noël sans que la famille ait à intervenir.

### Colis pour les prisonniers transformés

Les prisonniers transformés en travailleurs civils ne pouvant pas être touchés directement par les colis, ils appartiendront aux familles de demandeur, avant le 10 novembre, l'expédition d'un colis au Comité ou à l'Œuvre qui a pris leur inscription. Les colis seront ache-

(Lire la suite en deuxième page)

### Les communistes de l'Afrique du Nord invités à aller combattre en U.R.S.S.

Paris, 29. — « Paris-Midi » mande de Tétouan, que la légation soviétique à Alger a invité les communistes de l'Afrique du Nord à s'enrôler dans les brigades internationales de l'U.R.S.S. Ils doivent se présenter à la légation soviétique et seront transportés sous le drapeau de l'Union Soviétique. Le journal ajoute que ces mesures ont été prises d'accord avec les autorités gaullistes.

Les membres dirigeants du parti communiste de l'Afrique du Nord, annonce le même journal de Tétouan, ont été envoyés à Moscou pour y suivre des cours d'instruction. Ces mesures ont été prises sur l'ordre de l'ambassadeur soviétique Bogomolov, lequel, dit-on, a été chargé de s'assurer le concours d'éléments et précieux « de l'Afrique du Nord, d'après la conception communiste, et d'examiner les possibilités de leur intervention en Europe. A cet effet, Bogomolov a fait établir des listes détaillées des dirigeants communistes qui seraient après à cette mission et il a envoyé copie de ces listes à Moscou où l'on statuera sur l'emploi des militants proposés.

### Le conflit minier américain est entré dans une phase aiguë

Amsterdam, 29. — On mande de Washington au service d'informations britannique : La production charbonnière aux Etats-Unis est menacée d'arrêt par de nouvelles grèves. Hier, à nouveau 15.000 mineurs se sont mis en grève et se sont déclarés solidaires des 60.000 autres grévistes qui ont quitté leur nouveau barème de salaire élaboré pour la durée de la guerre par les meilleurs compétents de Washington.

Les mineurs rejettent un projet de compromis

Amsterdam, 29. — On mande de Washington au service d'informations britannique : Jeudi, M. John Lewis, président des syndicats des mineurs réunis, a rejeté un projet de compromis élaboré par la commission fédérale d'arbitrage, en vue de régler les différends qui ont surgi en matière de salaires.

### Grave situation charbonnière en Angleterre

Genève, 29. — On mande de Londres : A la Chambre des Lords on se discute hier la situation des mines de charbon, lord Hankey ancien lord de chancellerie, a été prononcé catégoriquement pour la nationalisation de ces mines, tandis que lord Rothermere, ministre des mines, a déclaré qu'il n'y avait pas de possibilité de nationalisation.

(Lire la suite en deuxième page)

## "MUSSOLINI A SAUVÉ L'ITALIE du gouffre où elle allait s'engloutir"

DÉCLARE, DANS UN APPEL AU PEUPLE ITALIEN,  
M. PAVOLINI, SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU PARTI FASCISTE

Nord de l'Italie, 29. — A l'occasion du 21<sup>e</sup> anniversaire de la marche sur Rome, M. Pavolini, secrétaire du parti, a prononcé, jeudi soir, une allocution au peuple italien.

Voilà quelles sont les grandes lignes de ce discours, qui a été diffusé par la radio fasciste :

« C'est en pleine conscience, a dit M. Pavolini, qu'en ce moment, nous nous désignons sous le nom de fascistes. Nous sommes, en effet, encore toujours ceux qui, il y a 21 ans, marchèrent sur Rome. Nous sommes cependant ceux également qui, pendant les 45 jours que Badoglio a exercé le pouvoir, n'ont pas dévoué leur foi alors que planait sur eux le spectre de la mort, à un prisonnement ou du bûche. La révolution d'octobre 1922 avait créé une Italie florissante et puissante. Toutes les réalisations du fascisme en matière de colonisation, au point de vue social et culturel, ne pourraient jamais tomber dans le néant. Badoglio a pu, il est vrai, éloigner les faisceaux des lieux que nous avons appuyés sur les bâtiments publics, il a cependant réussi à détruire l'œuvre du fascisme et à rayer au cours de l'histoire le nom de notre parti. L'avenir prouvera d'ailleurs que Mussolini a sauvé son pays du gouffre où il allait s'engloutir et qu'il a fait rayonner l'éclat du nom de l'Italie dans le monde entier.

Le 28 octobre 1922, a poursuivi M. Pavolini, signifiait non seulement la victoire de cette révolution qui devait amener la renaissance de notre patrie et la prise de pouvoir à Rome, cette date rappelle encore la prise de contact et l'échange de vues entre le peuple et le chef de la monarchie de Savoie.

« Ce sera notre parti qui se chargera des funérailles de la monarchie »

L'histoire, qui, un jour, situera le rôle véritable que la dynastie a joué dans la vie nationale, devra nécessairement arriver à cette conclusion qu'elle a toujours visé à se débarrasser, après s'être avouée impuissante, des autres forces qui, exceptionnellement, avaient trouvé leur origine dans le peuple. C'est ainsi que Victor-Emmanuel a finalement appuyé en apparence la politique fasciste tout en concevant autour de lui tous les éléments qui, à un moment donné, élargiraient les conditions aux intendants de police.

(Lire la suite en deuxième page)

### Réunion des intendants de police à Vichy

Vichy, 29. — Les intendants de police de l'ensemble du territoire se sont réunis, aujourd'hui, à Vichy, sous la présidence de M. René Boussquet, secrétaire général à la police.

Au cours de cette réunion, différentes questions administratives et techniques ont été examinées. Le président Laval, chef du gouvernement, a présidé une de ces séances de travail et a donné ses instructions aux intendants de police.

(Lire la suite en deuxième page)

## UN ACCORD serait intervenu à la Conférence de Moscou

Amsterdam, 29. — Selon une dépêche Reuter de Washington, M. Roosevelt a déclaré qu'une parfaite identité de vue a été réalisée à la conférence de Moscou, et qu'il n'y avait plus que des signatures à apposer au bas des documents officiels.

Depuis la visite de Churchill à Staline, il y a un an, aucune occasion ne s'était présentée de faire verbalement rapport à Staline sur la situation militaire des alliés, et les choses qui lui ont été communiquées mercredi, déclare Reuter, étaient de nature tellement confidentielles qu'elles ne pourraient pas même être confiées au code le plus secret.

L'entretien répondait au désir et à la promesse de Churchill de communiquer aussi souvent que possible au gouvernement soviétique les renseignements les plus exacts.

### Un sénateur américain propose des mesures immédiates

Amsterdam, 29. — Le service d'informations britannique publie en extenso les déclarations que le sénateur américain Russell a faites, jeudi, au Sénat, au cours des débats concernant la résolution Connally au sujet de la politique américaine d'après-guerre.

Russell, qui fait partie des cinq sénateurs qui ont visité les théâtres de la guerre et qui ont été vivement critiqués dans la presse anglaise au sujet des déclarations qu'ils ont faites après leur retour aux Etats-Unis sur leurs impressions, a reproché au gouvernement américain de négliger les intérêts américains d'après-guerre.

« Nous sommes sur le point, a-t-il dit, de nous voir qu'une partie infime, ou même absolument aucune, de nos immenses réserves, nous soit restituée. Il est évident que la défense des intérêts américains à l'étranger futent confiée à des Américains particulièrement énergiques, qui possèdent une vaste compréhension des intérêts américains dans toutes les affaires internationales.

Russell s'est surtout plaint de ce que les Américains épousent leurs réserves d'essence d'une façon ruineuse en approvisionnant non seulement leurs propres troupes, mais aussi celles des Alliés. Il est temps d'utiliser les réserves de pétrole des autres parties du monde et d'acquiescer celles de l'Amérique.

Russell a exigé en outre un accord immédiat sur les droits d'appropriation de l'aviation civile américaine. Les Américains ne peuvent

(Lire la suite en deuxième page)

### LES ANGLAIS commencent à en avoir assez de la guerre... et des Juifs

Berlin, 29. — Un représentant du D.N.B. a eu l'occasion de s'entretenir avec certains internés allemands qui, récemment, sont revenus d'Angleterre en vertu de l'accord d'échange de prisonniers intervenu entre les gouvernements anglais et allemands.

« Les Anglais commencent à en avoir assez de la guerre... et des Juifs », ont déclaré ces derniers.

(Lire la suite en deuxième page)

### M. Pierre LAVAL envisagerait une modification de son gouvernement

Berlin, 29. — On ne conteste pas à la Wilhelmstrasse la possibilité d'un changement de gouvernement en France. M. Laval semble, d'après une réponse donnée à une question à ce sujet, avoir pris contact avec différentes personnalités de la vie politique et dans le pays, afin de préparer, dès à présent, la fixation d'une date et la nature du changement de gouvernement.

### Une lire italienne vaut 2 francs

Vichy, 29. — Le « Journal Officiel » publie un décret aux termes duquel l'Office des Changes appliquera désormais pour les règlements commerciaux et échanges entre la France et l'Italie, le taux de deux francs pour une lire.

## De puissantes attaques des "Alliés" sur la côte adriatique s'effondrent devant la résistance allemande

### Deux cargos anglo-américains coulés par la Luftwaffe en Méditerranée Orientale

Quartier Général du Fuehrer, 29. — Le Haut Commandement des Forces armées allemandes communique :

En Italie du sud, nos troupes, après avoir repoussé avec succès de puissantes attaques de partisans ennemis, se sont repliées des deux côtés du Volturno, sur une distance de quelques kilomètres et ont occupé des positions dominantes, situées plus au nord-ouest.

Sur la côte adriatique, de puissantes formations anglo-américaines ont tenté pendant la nuit et l'aube du 28 octobre, d'avancer le long de la route Termoli-Isonzo, à travers le fleuve Trigno, les attaques se sont effondrées avec de lourdes pertes pour les assaillants.

En Méditerranée orientale, la Luftwaffe a détruit deux cargos ennemis déplaçant ensemble 4.500 tonnes et a atteint, au moyen de bombes, les installations maritimes de la base insulaire ennemie de Castelrosso.

### LE PAPE PRESCRIT DES MESSES A LA MÉMOIRE DES VICTIMES DE LA GUERRE

Rome, 29. — Le Pape Pie XII a prescrit que les trois messes de Requiem, chaque prétra est tenu de dire le 2 novembre, soient consacrées cette année à la mémoire des victimes de la guerre sur le front et dans le pays.

Cette prescription vaut aussi bien pour les pays belligérants que pour les neutres.

### LE 11 NOVEMBRE NE SERA PAS FÉRIÉ

Vichy, 29. — Comme l'année dernière, la Journée du 11 novembre ne sera pas fériée et la célébration de cet anniversaire aura lieu le jour de la Toussaint.

En raison de ces circonstances, les cérémonies revêtiront un caractère de grande simplicité.

Toute manifestation publique et tout rassemblement sont interdits.

(Lire la suite en deuxième page)

## LE MARCHÉ NOIR DU TABAC

« La grande armée » des fumeurs de paquets de paucilles bleues et roses 120 et 130 fr. Dans ces conditions, à qui fera-t-on croire que le tabac manque et qu'on se peut en augmenter la ration ?

Pourquoi ne pas admettre que l'Etat a tout à gagner d'une consommation décente, en y comprenant même les fumeurs dans certains pays étrangers ? Pourquoi traquer et punir ceux qui, modestement, cultivent le tabac dans leur jardin ?

On pouvait lire dans une de nos précédentes éditions que la récolte de tabac de 1943 était, pour notre région, abondante et d'excellente qualité. C'est là, une bonne nouvelle pour les fumeurs, mais on nous dit :

Par ailleurs :  
A. LAPORTE

(Lire la suite en deuxième page)



Un pont sur le Dniéper vient d'être détruit. Les troupes allemandes sont en position. (Ph. Grepshoesse)



On vient d'inaugurer le pont du Teil sur le Rhône qui remplace celui construit en 1939 et détruit en 1940. Il est le premier des ouvrages dont la reconstruction a été entreprise depuis l'Armistice. Sa longueur totale est de 315 m. Sa largeur est de 40 m. Sa hauteur est de 40 m. Sa largeur est de 215 m. Sa hauteur est de 215 m. Sa largeur est de 215 m. Sa hauteur est de 215 m.